

FICHA INFORMATIVA GLOBAL

EL LEGADO DIPLOMÁTICO DEL PAPA FRANCISCO

El pasado [21 de abril](#), a los 88 años falleció el **papa Francisco**. El jesuita Jorge Mario Bergoglio (Argentina, 1936), fue nombrado cardenal por el papa Juan Pablo II en 2001 y elegido el 266° pontífice el 13 de marzo de 2013. El primer papa latinoamericano, es considerado “un destacado defensor de los derechos humanos, durante los 12 años de su papado abordó temas contra la guerra, el maltrato a [refugiados](#), la amenaza del [cambio climático](#), y tuvo una “[cercanía a personas discriminadas](#) por su orientación sexual”.

Fue el primer papa en dirigirse a una [sesión conjunta del Congreso de Estados Unidos \(2015\)](#) y en [visitar la Península Arábiga \(2019\)](#), considerado un momento histórico para el [diálogo interreligioso](#).

Su [funeral](#) se celebrará el 26 de abril en la plaza de San Pedro del Vaticano.

El Vaticano es un Estado independiente desde el 11 de febrero de 1929, establecido por los [Pactos de Letrán](#) con Italia. Por su carácter único, combina funciones religiosas, diplomáticas y políticas. La representación internacional de la Santa Sede la ejerce el papa, o a través de la Secretaría de Estado. Mantiene [relaciones diplomáticas](#) con más de 184 países. Las relaciones diplomáticas entre [México y la Santa Sede](#) se establecieron en 1992.

El territorio del Vaticano está protegido por la Convención de La Haya (1954). En 1984, fue inscrito en la Lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO, como patrimonio moral, artístico y cultural universal. Aunque es un Estado sin litoral, tiene derecho legal a operar embarcaciones con su bandera, según la Declaración de Barcelona (1921).

El Estado de la Ciudad del Vaticano ha suscrito una [serie de tratados](#) entre los que destacan: la Convención Internacional sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Racial, Convención sobre los Derechos del Niño, el Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares, y el Tratado sobre la Exploración y Uso Pacífico del Espacio Ultraterrestre, entre otros.

Las principales [organizaciones internacionales](#) en las que participa como miembro u observador permanente son: la Unión Postal Universal, Unión Internacional de Telecomunicaciones, Consejo Internacional del Trigo, Organización Mundial de la Propiedad Intelectual, Asociación Médica Mundial, y la Organización Internacional de Telecomunicaciones por Satélite.

La [Pontificia Academia Eclesiástica](#) es la escuela diplomática del Vaticano fundada en 1701. El Papa Francisco, le dio un [enfoque más diplomático y político](#), con enseñanzas de competencias jurídicas, históricas, políticas, económicas y lingüísticas, y una sólida base científica. Toda persona que asista a la academia realiza un [servicio misionero](#) en Asia, África y/o América Latina, “para tener una visión más cercana a la realidad”.

Al inicio del pontificado (2013) se contabilizaban 1254 millones de católicos, en 2023 suman cerca de [1406 millones de católicos](#). El crecimiento se ha dado particularmente en África y Asia, como resultado de los esfuerzos de descentralización y apertura.

Peter Casarella (Duke University) y Cecilia González-Andrieu (LMU) destacan que el Vaticano actúa como “[puente](#)” [entre civilizaciones](#). Propone un orden mundial con base en la dignidad humana, diálogo, justicia y bien común. Tiene un modelo teológico de poder que articula la “piedad popular” con el trabajo estructural por la paz.



El Vaticano y su rol en la política exterior

Internacionalistas consideran que el [Vaticano ejerce poder blando](#) a través de una red diplomática extensa. Su influencia trasciende lo religioso, participando en iniciativas humanitarias, mediaciones en conflictos, promoviendo valores universales, e influyendo en la agenda internacional.

Es Observador Permanente en la Organización de la Naciones Unidas (ONU), intermediario diplomático entre [Estados Unidos y Cuba](#) (2015), con [llamados a la paz](#) en Ucrania, Gaza, Sudán del Sur, Yemen, e influencia en la firma del Acuerdo de París sobre cambio climático.

Áreas de influencia internacional

El Papa Francisco promovió una diplomacia enfocada en: **Migración** (críticas a políticas de [deportación masiva estadounidenses](#), instalación de un monumento a los migrantes en la Plaza de San Pedro); justicia social y **derechos humanos** (fomentó el trabajo con pueblos indígenas y mujeres en la Amazonía, [apoyó causas LGTBIQ+](#) con una postura inclusiva aunque moderada), **paz mundial** (denuncia del uso y posesión de armas nucleares, peticiones constantes de [diálogo](#), especialmente con líderes musulmanes y judíos); y **cambio climático** ([Encíclica Laudato Si](#), en la que llama a una “conversión ecológica global”).

El cónclave

Al morir el líder de la Iglesia católica, inicia el período de “Sede vacante”; el gobierno de la institución recae en manos del Sacro Colegio Cardenalicio, que por medio del [cónclave](#) reunido en la Capilla Sixtina eligen al nuevo pontífice. El decano convoca a los cardenales electores, con derecho a voto (135 de 252), y también a los no electores, los mayores de 80 años, que, aunque no votan pueden expresar su opinión. El inicio de este cónclave está previsto a partir del 5 de mayo. Si un cardenal recibe el voto de dos terceras partes, se convierte en el nuevo papa.

Posibles [cardenales candidatos](#) al papado (no oficiales)

Matteo Zuppi, Pietro Parolin y Pierbattista Pizzaballa, (**Italia**) destacan por su experiencia diplomática, el último es el máximo responsable del Vaticano para asuntos de Medio Oriente; Jean-Marc Aveline (**Francia**), dedicado a las cuestiones de las ‘periferias’, diálogo interreligioso y migración; Anders Arborelius, (**Suecia**), firme defensor de la doctrina de la Iglesia, en contra la posibilidad de permitir que las mujeres sean diáconos o de bendecir a parejas LGTBIQ+; Reinhard Marx (**Alemania**), expresidente de la Conferencia Episcopal Alemana, Péter Erdő (**Hungría**), conservador en temas de migración; Peter Turkson (**Ghana**), enfoque en justicia climática; Robert Sarah (**Guinea**), marcaría un regreso a los papados doctrinarios y litúrgicos de Juan Pablo II y Benedicto XVI; Luis Antonio Tagle (**Filipinas**), líder humanitario; Víctor Manuel Fernández (**Argentina**), teólogo cercano al Papa Francisco y Robert Francis Prevost y Raymond Burke (**Estados Unidos**), el primero asesor en nombramientos eclesiásticos y el segundo crítico conservador del pontificado de Francisco; entre otros.

Reacciones internacionales

Diversos líderes mundiales han rendido homenaje al Papa Francisco tras su fallecimiento, destacando su legado de fe, humildad y compromiso social. El secretario general de la ONU, [António Guterres](#), resaltó su servicio y compasión. Presidentes latinoamericanos como [Claudia Sheinbaum](#), [Lula da Silva](#), [Luis Arce](#) y [Gustavo Petro](#) elogiaron su crítica a la desigualdad, su opción por los pobres y su defensa climática. El expresidente uruguayo [José Mujica](#) expresó respeto y admiración por su valentía. [Nicolás Maduro](#) decretó tres días de duelo y afirmó que “Francisco incomodó a los poderosos”. [Donald Trump](#) confirmó su asistencia al funeral, y [líderes](#) de Marruecos, Argelia, Chile y el Dalai Lama enviaron condolencias al Vaticano, entre muchos otros.

En el radar: ¿El hecho de que el Papa Francisco haya nombrado cerca del 80% de los cardenales electores incrementa las probabilidades de que su visión pastoral y reformista se mantenga en el próximo pontificado?

Actualizado al: 22 de abril de 2025

Revisó: Carolina Guadalupe Robles Dávila

Elaboró: Judith Fuentes Aguilar Merino
Eduardo Melo (Prácticas profesionales)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx